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淘宝主播发财（原名
高祥）把脸凑近手机屏
幕，无数条“某某进入直
播间”的消息在眼前滚
动，“根本来不及看人
名。”他微微坐定，不再弓
着腰盯住跳动的弹幕。

这是谦寻旗下首个
矩阵号直播间“蜜蜂惊喜
社”开播的第一天，百万
人瞬间涌入，6名打头阵
的主播占据半个屏幕，曾
做过主持人、产品专员的
发财是其中一位。

第一场直播，观看
数很快超过了 100 万，
第二天突破 300 万，第
四天突破 1000 万，一
周年狂欢销售额破亿
元。对新人而言，这是
不可思议的数据。
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重拾击碎的自信

而立之年，再次辗转去新的城市
“拓荒”，需要勇气。

到了谦寻，发财的第一份工作并
不是主播，而是产品专员，从直播电
商行业最基础干起，每天忙着选品、
测评、接受主播的灵魂质问，了解如
何把商品推荐给合适的人，通过商品
建立和粉丝的信任。

后来，发财做过薇娅直播间兼职
模特，也做过薇娅的助播。耳濡目染
中，他开始明白“不从根基上理解直
播电商行业，做不了真正的带货直
播，这个根基就是货品价值观导向、
选品推荐的态度以及主播自身的专
业素养。”

这段隐于幕后的经历，成了发财
抓住机会的绳索。2022年，公司打算
筹备一个助播组成的新直播间，名为

“蜜蜂惊喜社”，发财成为其中一员。
谈及为什么被选中，发财认为，

“我身上都或多或少带有直播浪潮时
代的印记，从最强压的环境下出来，
见到直播电商最顶峰的样子，也明白
背后的付出。”

每次直播都是一场节奏高度紧
张的战斗，像大考小考不停地交替洗
礼。在这个过程中，发财把曾经碎了
一地的自信捡了起来，在直播中一点
一点重建。

第一场直播，观看数很快超过了
100万，第二天突破300万，第四天
突破1000万，一周年狂欢销售额破
亿元。对新人而言，这是不可思议的
数据。
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对直播有好胜心

从2022年2月12日起，发财的时
间被切割成以半小时为单位，日常则
被过品、直播和赶场填满。身处急速
狂奔的快车道上，连睡眠都不由自己
掌控，他无法决定几点入睡、几点起
床，一天只有5小时属于自己。

但在更多人眼中，发财无比幸运
——这个新人主播的成长曲线太曲折
了！在直播电商格局已渐趋稳定的当
下，不少人需要在这场不可控的游戏
摸索许久。而这时候，如果有人推一
把，他便冒了头。随着“蜜蜂惊喜社”
的开播，这名90后电商主播正被越来
越多人知晓。

和发财一样，从去年年初到今年，
谦寻的“琦儿”、美ONE的“旺旺”、宸
帆的“香菇来了”（主播名）相继走向台
前，这些见证过直播时代浪潮的人，转
身成为二代主播的代表。

他们和一代主播不同，新主播的
养成，自然离不开流量地拥簇。一代
主播的影响力加成，机构对其资源的
倾斜，高频次的曝光，粉丝在小红书或
者微博话题下的讨论助推了二代主播
们的出圈。

在采访中，发财并不觉得自己是
凭借流量“逆天改命”的人，走到台前
之前，他也经历过很多个黯淡的夜晚。

他觉得自己是个没有好胜心的人，
最大的愿望不过是开心懒散过一生。
可他偏偏又对直播有极致的好胜心。

曾被拦在门槛外

约访发财很不容易：凌晨三点后，
他才能腾出一段时间，和我们聊聊。

在谦寻大楼的露台上，发财快步
走来。他相当符合主播行业的主流
审美：帅气、有亲和力、表达清晰、情
绪时刻保持昂扬……采访中，偶发的
咳嗽声会突然打断对话，缓和过来后
才能继续。嗓子不太好，是主播们的

“职业病”。
“我最害怕大家觉得，主播谁都能

做。”发财说，如果抱着赚大钱的心态来
直播电商，90%以上的人应该会失败，
直播是有门槛的。这并不是“凡尔赛”
的说法，他也曾是被拦在门外的人。

2013年大学毕业后，发财进入安
徽卫视，一待便是8年。在电视综艺
时代，他是绝对的“优等生”，拿奖拿到
手软，独自挑大梁多个节目。

2021年，随着综艺版块大幅度萎
缩，发财北上，入职一家北京的直播公
司。彼时，超头部主播经历了“现象
级”的蹿红，几乎所有行业都对直播敞
开大门，许多人的夜晚，就在直播和看
直播中消磨掉。有人相信这里依然隐
藏着巨大的机会，网红KOL、主持人、
素人都纷纷下场，大家都想在直播电
商中另辟蹊径，无奈通道太拥挤，他们
最终陷入一种相似的循环。

“大概6个月的时间，每天播6个
小时，平均在线只有30~60人，小半
年没有收入。”发财回忆起那段经
历。外形帅气、口才好、应变能力强，
他曾经在电视综艺时代引以为傲的
特质进入直播电商中，却显得有点
冷。偶尔有人点进直播间，待了几秒
钟就退出去，或是留下“这人长得还
行”的评论。

他跌到了职业生涯的最低谷，从
北京回了合肥。“那段时间很痛苦，我
有那个心气，但是能力匹配不上想要
达到的程度。”

转机来自一条微信。曾在2020
年安徽春晚与发财有过交集的薇娅，
给他发了一条信息，提了一些直播相
关的意见，并邀请他来谦寻试试。

那一年，发财30岁。
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人火了烦恼来了

谈及收入，发财坦诚地说：“的
确比以前多，但没有大家想象的
多。”他毫不避讳地说自己想要多
赚钱，但赚的都是良心钱，他懂得
必须爱惜羽毛，对选品有着严格的
标准。走到台前一年多，他的存款
并没有如大众想象中爆发式增长。

伴随流量而来的，也有质疑。
一是需要更专业。以发财为

例，在做蜜蜂直播间推出的茶文化
IP专场“蜜蜂侦茶局”时，便受到
了一些粉丝的质疑。“蜜蜂惊喜社”
账号目前超700多万粉丝，横跨多
个年龄层，不少人精于此道，有些
甚至是喝了很多年茶的老饕客，有
粉丝会直接在弹幕中提到，“主播
拿盖碗的姿势都不对”。

发财明白，自己的功课还做得
远远不够。每天下播之后，他便

“疯狂”学习茶知识，恶补茶文化，
也慢慢得到了粉丝的肯定和好评。

二是偶发的“直播翻车”。在
直播间演示商品时，一个小小的操
作失误都可能引发舆论风波。

“东西在台下演示的时候永远
没事，但一上主播台，不可避免地
出点意外。”日前，在演示一款不粘
锅时，发财在台下试了数遍都成功
了，偏偏在台上，鸡蛋直接粘到侧
壁上，他默默地将鸡蛋铲下。“但
是，我对这款产品是有底气的，它
就是不粘。”发财对产品的自信，来
自选品时的亲自测验。
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助播比主播难做

在直播电商这个竞争激烈的战
场上，除了传统巨头淘宝直播外，有
电商新贵抖音直播，以及异军突起
的视频号直播，还有初入直播场域
的小红书……平台正面交锋，用不
同的“刀法”分割着直播电商这块

“蛋糕”。
在后超头部主播时代，曾经的

金牌助播琦儿开始独立直播，用个
人IP的影响力吸粉；主播朱旺旺也
开始声名渐显，在大多数人眼中，她
拿到了一出助播逆袭、大女主上位
的剧本。

采访中，发财并不赞同所谓“逆
袭”的说法。“助播在某种维度上，比
主播都难做，要观察粉丝的评论、现
场的状态、样品的排布以及主播的
状态，同时进行抛梗、接梗，起到穿
针引线的作用。”在他看来，如果能
当好一个助播，将来一定会是个全
能的主播。

当被问及是否期待成为下一个
旺旺？发财坦言：“我尽力在能力范
围内做到最好，如果有人关注到我，
我很感恩。”

在被卷入流量漩涡后，发财的
生活发生了巨大改变。

一个曾在学生时代稍显佛系的
人，进入了最忙碌的行当。很多时
候，他来不及规划，来不及想“破
圈”。前一天的成功永远是昨天的
事情，一觉醒来就不算数了，马上要
开始新的一天。行业飞快地变化，
排期就在那里，待播的商品堆叠起
来，像是一场打不完的“俄罗斯方
块”游戏。他会喊累，会放空，也会
在深夜突然大脑空白。

“最近有没有小愿望，忙完想干
点啥？”采访最后，我们抛出这样一
个问题，他犹豫了一下：“好像没有，
我就希望好好睡一觉。”

“时间快到了，走吧！”发财看了
眼表，和众人打完招呼后走进电
梯。很快，又一场直播要开始了。

据天下网商
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淘宝主播发财在直播中


